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ten fiir Verwendung in der tradi- 

tionellen chinesischen Medizin un- 

terliegen vermehrt (jetzt 22 Posi

tioned der Genehmigungspflicht. 

Bei Joint Ventures haben fiir ge- 

wisse Giiter andere Regelungen 

Giiltigkeit. Den MaBnahmen liegt 

allem Anschein nach die Absicht, 

die Importrechnung des Landes im 

laufenden Jahr um 8% gegeniiber 

1987 zuriickzuschrauben, zugrunde. 

In Kreisen des Handels wird auch 

von Bemiihungen des chinesischen 

Verwaltung, Unternehmen im Lan

de zum Kauf von in China gefer- 

tigten Erzeugnissen und Anlagen zu 

veranlassen, gesprochen.

Die von der chinesischen Zeitung 

International Business vorgelegte 

Liste lizenzpflichtiger Waren ist 

wie im Vorjahr nach Zustandig- 

keitsbereichen der Vergabe geord- 

net. Fiir eine Gruppe von Waren ist 

allein das Ministerium fiir auBen- 

wirtschaftliche Beziehungen und 

AuBenhandel in Beijing die Ge- 

nehmigungsbehbrde. Fiir eine zwei- 

te Gruppe von Waren sind sowohl 

das Ministerium als die von ihm 

autorisierten Verwaltungszweige 

auf Provinzebene zustandig. (NfA, 

24.7.87) -lou-

*(28)

FranzSsischer Staatskredit fur die 

Volksrepublik

Das anlaBlich der jahrlichen Sit- 

zung der gemischten franzdsisch- 

chinesischen Wirtschaftkommission 

in Beijing am 10.7.1987 unter- 

zeichnete Finanzprotokoll sieht die 

Bereitstellung eines Kredits der 

franzbsischen Staatskasse in Hbhe 

von 1 Mrd.Francs vor. Der Zinssatz 

wurde nicht bekanntgegeben, wird 

wahrscheinlich aber zwischen 3 

und 3,5% liegen. Mit dem Kredit 

sollen einige bis zum Jahresende 

abgeschlossenen Projekte finanziert 

werden. Eine Aufstockung des 

Kreditbetrags ist mbglich, falls 

groBere Lieferbetrage vereinbart 

werden. Zur Zeit wird mit einer 

Reihe kleinerer Projekte im Werte 

von 15-20 Mio.Francs gerechnet.

Geplant sind der Ban mehrerer 

Krankenhauser, einer Wasserbe- 

handlungsanlage, die Modernisie- 

rung einer Untergrundbahnlinie in 

Beijing und ein Aluminium-Kom- 

plex. Die franzbsischen Unterneh

men versuchen bei der Vergabe des 

Bauauftrages fiir eine Untergrund- 

bahn in Shanghai, sich gegen die 

japanische und die US-Konkurrenz 

durchzusetzen. Ferner sind die 

Firmen an der Errichtung einer 

grbBeren Zahl von Kernkraftwer- 

ken interessiert.

Der franzbsische Export in die VR 

China ging 1986 um 34% zuriick. 

In den ersten sechs Monaten des 

Jahres 1987 nahmen die franzbsi

schen Ausfuhren jedoch im Ver- 

gleich zum Vorjahreszeitraum zu. 

Frankreich steht allerdings unter 

den Lieferlandern der VR China 

lediglich an 12.Stelle.

Eine Belebung des Warenverkehrs 

wird von der engeren Zusammen- 

arbeit franzbsischer und chinesi- 

scher Regionen erhofft. Die 

Zweigstelle Beijing des Chinesi

schen Rates fiir die Entwicklung 

des Internationalen Handels hatte 

der franzbsischen Regionalver- 

sammlung eine Liste von 358 indu- 

striellen Kooperationsprojekten 

vorgelegt. Rund 30% der Vorschla- 

ge entfallen auf den Lebensmittel- 

sektor; weitere Bereiche sind Tex- 

til-, Pharma-, Elektronikindustrie 

und die Engergiewirtschaft. In al

ien Fallen erwarten die Chinesen 

Ausriistungen und Spitzentechnolo- 

gien. Die Vorschlage wurden an 

2.000 franzbsische Unternehmen 

weitergeleitet.

Nach langen Vorarbeiten darf 

nunmehr mit der Errichtung eines 

chinesischen Geschaftszentrums im 

Pariser Vorort Alfortville gerechnet 

werden. Das Begegnungszentrum 

fiir franzbsische und europaische 

Geschaftsleute mit chinesischen 

Missionen und Delegationen soil 

jedoch erst 1989 eingeweiht wer

den. (NfA, 22.7.1987) -lou- 

*(29)

Ausweitung der amerikanischen 

Exporte nach China

China importiert in diesem Jahr 

mehr Getreide aus den USA, wah- 

rend zur gleichen Zeit der Export 

von chinesischen Agrarprodukten 

reduziert wird. Nach Angaben des 

US-Landwirtschaftsministeriums  

diirfte China angesichts gestiegener 

Binnennachfrage, giinstiger In- 

landspreise fiir bestimmte Rohstof- 

fe und einer gewissen Verbesserung 

des Handelsbilanzdefizits die Aus

fuhren verringern. Wahrscheinlich 

werden beim Export von Mais, 

Sorghum, Sojabohnen und Baum- 

wolle Kiirzungen zu erzeichnen 

sein. Die US-Exporte landwirt- 

schaftlicher Erzeugnisse nach China 

waren 1986 auf ein Neun-Jah- 

restief gefallen, kbnnten aber nach 

Ansicht von Experten von 88 auf 

rund 230 Mio.USS im Fiskaljahr 

1987 ansteigen. China begann mit 

dem Kauf von amerikanischem 

Mais Anfang 1987 und erwarb im 

Friihjahr 1 Mio. t Weizen im Rah- 

men des amerikanischen Bonus- 

Exportprogramms.

Der amerikanische Senat stimmte 

einem Gesetzentwurf zu, wonach 

das Handelsministerium gebeten 

wird, die neue Marktorientierung 

in China zu studieren, und zwar 

vor dem Hintergrund einer mbgli- 

chen Veranderung der amerikani

schen Antidumping-Gesetze gegen 

die Volksrepublik. Die Studie soil 

sich konzentrieren auf das Verhalt- 

nis zwischen einheimischen chine

sischen Preisen und Weltmarktprei- 

sen; den Spielraum, den die ameri

kanische Handelsgesetzgebung hat, 

um mit einer zunehmenden Markt

orientierung der chinesischen Wirt- 

schaft fertig zu werden, und die 

mbglichen Veranderungen der 

amerikanischen Antidumping- 

Gesetze, insofern sie sich auf Chi

na beziehen, das sich im Uber- 

gangsstadium zu einer starker 

marktorientierten Wirtschaft befin- 

det. Die Vereinigten Staaten be- 

handeln chinesische Importe immer 

noch nach Kategorien, die auf 

nicht-marktwirtschaftliche Wirt- 

schaften angewendet werden, wo

nach die Amerikaner Antidum- 

ping-Verfahren gegen China ein- 

leiten kbnnen. Seit 1979 waren 15 

Antidumping-Verfahren gegen die 

Volksrepublik eingeleitet worden. 

(HB, 1.7.1987; XNA, 11.7.1987) - 

-lou-

Binnenwirtschaft

*(30)

Hohe Verluste bei den staatlichen 

Industriebetrieben

Laut Informationen der Abteilung 

fiir die Beobachtung der wirt- 

schaftlichen Ergebnisse unter der 

Zentralen Wirtschaftskommission 

entstanden bei den staatlichen In

dustriebetrieben in der ersten Half- 

te des Jahres 1987 hohe Verluste. 

Es hieB, die unter dem staatlichen 

Budget arbeitenden Betriebe hatten 

einen Gesamtverlust vom 

2,56 Mrd.Yuan erlitten. Der Um- 

fang der Verluste nehme zwar ab, 

doch verglichen mit der gleichen 

Periode des Vorjahres sei immer 

noch ein Anstieg von 23,9% zu 

verzeichnen. Nach den Informatio

nen gab es 7.050 Unternehmen, die 

in der ersten Halfte des Jahres 

1987 Geld verloren, das waren
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18,1% aller Industriebetriebe unter 

dem Staatsbudget. Der Geldverlust 

dieser Betriebe war auch grbBer als 

jener wahrend der Vergleichsperio- 

de des Vorjahres. Die Verluste je

ner verlustbringenden Betriebe in 

Tianjin, Gansu, Liaoning, Ningxia, 

Zhejiang und Fujian nahmen mit 

Steigerungsraten zwischen 32,6 und 

61,2% gegenuber der Vergleichspe- 

riode des Vorjahres zu. In Indu- 

striestadten, wie beispielsweise in 

Xi’an, ist die Situation noch ern- 

ster; die Verluste in Xi’an in der 

ersten Halfte des Jahres 1987 wa- 

ren 3,92 mal so groB wie in der 

Vergleichsperiode des Vorjahres.

Lu Dong von der Zentralen Wirt- 

schaftskommission konferierte mit 

Direktoren der verschiedenen Wirt- 

schaftskommissionen uber die L6- 

sung dieses Problems. Ein Genosse 

schlug vor, die Preise gewisser in- 

dustrieller Giiter zu erhbhen, da 

die Verluste der Unternehmen ver- 

bunden seien mit den steigenden 

Rohmaterialpreisen. Lu Dong hielt 

dem entgegen: "Wir sollten niemals 

diesen Weg gehen." Die Unterneh

men sollten sich auf sich selber 

verlassen und uber Mittel und We- 

ge nachdenken, die Ausgaben und 

Kosten zu reduzieren und die Qua- 

litat anzuheben. Er fligte hinzu, 

daB er klirzlich viele Orte besich- 

tigt und ernsthafte Faile von Ver- 

schwendung in den Unternehmen 

entdeckt habe. Beim Betreten der 

Fabriken habe er oft gesehen, daB 

uberall Stahlrollen lagen, daB Was

ser oder 01 ausflossen. All dies sei

en niitzliche Materialien. Sie be- 

deuteten "Gold" fur die Unterneh

men. Wenn die Unternehmen eine 

straffere Verwaltung durchfiihren 

und ihr Wissen uber die Wieder- 

verwendung von Abfall erhohen 

wurden, dann wurden sie sicherlich 

die Verluste reduzieren kdnnen.

Nachdem er viele Vorschlage liber 

die Riickfiihrung der Verluste ge- 

hort hatte, gab Lu Dong folgende 

Empfehlungen. Zunachst sollten die 

Unternehmen ein Verantwortlich- 

keitssystem fur die Riickfiihrung 

der Verluste errichten, indem sie 

die Lohne der Arbeiter und die 

Leistung des Unternehmens damit 

verbinden, wie und in welchem 

AusmaBe daran gearbeitet worden 

sei, die Verluste zu reduzieren. 

Zum zweiten sollte sollte ein Kon- 

kurrenzmechanismus in das ver- 

tragliche Verantwortlichkeitssystem 

eingefiihrt werden. Es sollten An- 

gebote liber vertragliche Verlust- 

reduzierung eingeholt werden. 

Wenn die gegenwartigen Direktoren 

und Manager nicht in der Lage 

seien, die Verluste zu beseitigen, 

dann sollten jene diese Posten ein- 

nehmen, die es kbnnten. (Xinhua, 

20.7.87, zit. nach SWB, 30.7.87) - 

lou- 

*(31)

Sinkendes Realeinkommen fur 20% 

der Stadter

Nach Angaben von Zhang Zhongji, 

einem Sprecher des Zentralen Sta- 

tistikamtes, sei das Realeinkommen 

von 20% der Stadter gefalien. Auf- 

grund der Wirtschaftsreformen hat- 

ten 5% der 200 Millionen stadti- 

schen Bevblkerung "wirkliche 

Schwierigkeiten".

Zhang teilte mit, daB die Preise fiir 

Gemiise, Gefliigel, Schweinefleisch 

und Fisch 1987 betrachtlich ange- 

stiegen seien, obwohl die offizielle 

Inflationsrate noch mit nur 6% an- 

gegeben wird.

Staatliche Arbeiter, darunter Leh

rer und Verwaltungsangestellte, die 

Fixeinkommen haben, sind am har- 

testen durch die Preissteigerungen 

getroffen, wahrend Bauern und 

private Geschaftsleute am besten 

davongekommen sind.

Der industrielle Bruttoproduk- 

tionswert der Volksrepublik in der 

ersten Halfte 1987 belief sich auf 

492,65 Mrd.Yuan, das ist ein An- 

stieg von 15% gegenuber der Ver

gleichsperiode des Jahres 1986. Der 

Bruttoproduktionswert der Leicht- 

industrie betrug 246,11 Mrd.Yuan 

(Anstieg von 15,6%) und der ent- 

sprechende Wert der Schwerindu- 

strie betrug 246,54 Mrd.Yuan (An

stieg von 14,4%). Das Wachstum 

bedeute einen Druck auf bereits 

angespannte Versorgungskanale. 

Die inlandische Nachfrage war 

weiterhin stark, der Anstieg der 

Einzelhandelsumsatze in der ersten 

Halfte 1987 betrug 17,5% vergli- 

chen mit der Vorjahresperiode. 

(Financial Times, 18.7.87; XNA, 

8.7.87, zit. nach SWB, 15.7.87) 

-lou- 

*(32)

Erdolforderung bleibt hinter Plan 

zuruck

Die chinesische Erdolindustrie muB 

ihre durchschnittliche Fdrderung 

im zweiten Halbjahr 1987 liber die 

Planvorgaben hinaus steigern, wenn 

das Jahresziel von 134 Mio.t 

(+2,3% gegenuber 1986) erreicht 

werden soil. In den ersten sechs 

Monaten des Jahres 1987 wurden 

65,34 Mio.t Rohol gewonnen. Ob

wohl das einer Steigerung um 4,1% 

gegenuber dem vergleichbaren 

Vorjahreszeitraum entsprach, wur- 

de das anteilige Jahresziel nur zu 

49% erreicht. Die Fdrderung von 

Erdgas belief sich gleichzeitig auf 

6,95 Mrd.cbm (+ 2,5%). Das Jah- 

ressoll ist auf 13,5 Mrd.cbm oder 

1,4% weniger als die effektive Fdr

derung des Jahres 1986 angesetzt 

worden. Das Ministerium fiir Erd- 

olwirtschaft halt nach Angaben der 

Zeitung China Daily dennoch die 

Erfiillung des Jahresplanes bereits 

per Ende Oktober fiir mdglich. Da- 

zu beitragen soil hauptsachlich die 

groBe Zahl neuer Bohrungen, die 

fiir das erste Halbjahr 1987 auf 

2.191 beziffert wird. Ihre Kapazitat 

wird auf 4,48 Mio.t jahrlich veran- 

schlagt. Im zweiten Halbjahr 1987 

sollen weitere 960 Bohrungen nie- 

dergebracht und die Forderkapazi- 

tat um weitere rd. 1,8 Mio.t pro 

Jahr erhoht werden.

Fast 90% der chinesischen Gesamt- 

erzeugung an Rohol in der genann- 

ten Zeit entfielen auf Felder, die 

vor 1985 in Betrieb genommen 

worden waren. Seitdem sind neue 

Lagerstatten in Produktion gegan- 

gen, die bereits im vergangenen 

Jahr eine zusatzliche Kapazitat von 

10,42 Mio.t jahrlich bedeuten.

Die meisten der neuen Vorkommen 

liegen auf dem chinesischen Fest

land. Die von groBen Erwartungen 

begleiteten Offshore-Bohrungen, in 

deren ErschlieBung allein von in- 

ternationalen Olgesellschaften mehr 

als 2 Mrd.USS investiert worden 

sind, genieBen gegenwartig in der 

chinesischen Explorationsplanung 

keine groBe Prioritat. Vielmehr 

konzentriert sich die chinesische 

Aktivitat auf neue oder expandie- 

rende Felder in verschiedenen 

Landesteilen. In diesem Zusam- 

menhang werden die verhSltnis- 

maBig neuen Felder von Changqing 

im Raume Shaanxi/Gansu/Ningxia 

in Nordwestchina mit Reserven von 

insgesamt 300 Mio.t genannt. Sie 

sollen im letzten Jahr 1,4 Mio.t 

Rohol gefdrdert haben. AuBerdem 

wurden sechs Fdrderbohrungen fiir 

Erdgas durchgefiihrt, nachdem ein 

Versuchsbohrloch 300.000 cbm Gas 

zutage gefbrdert hatte. (NfA, 

23.7.87) -lou- 

*(33)

Dringendes Rundschreiben des 

Staatsrates uber die Getreide- 

produktion

Die chinesische Nachrichtenagentur 

Xinhua veroffentlichte am 29.Juni 

1987 den Text eines "Dringenden 

Rundschreibens des Staatsrates".
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Darin heiBt es zunachst:

Die Verbindung des vertragsmaBi- 

gen Ankaufes von Getreide mit der 

Lieferung von preiswertem Kunst

diinger und Dieselol sowie der 

Zahlung von Ankaufdepositen ist 

eine wichtige Politik, die darauf 

zielt, den Enthusiasmus der Bauern 

zur Getreideproduktion zu erwek- 

ken. Diese Politik ist von den brei- 

ten Massen der Bauern gut ange- 

nommen worden. Die Anstrengun- 

gen zur Sicherstellung der wirkli- 

chen Durchfiihrung dieser Politik 

beziehen sich nicht nur direkt auf 

die Produktion von Getreide, son- 

dern sie betreffen auch die Glaub- 

wilrdigkeit der Politik der Partei 

und der Regierung im Volke. Seit 

der Friihjahrsbestellung in diesem 

Jahr haben alle Gebietskbrper- 

schaften eifrige Bemiihungen un- 

ternommen, diese Politik in die Tat 

umzusetzen, und die Lage im all- 

gemeinen ist gut. In einigen Gebie- 

ten gibt es jedoch gewisse Proble- 

me bei der Durchfiihrung der Poli

tik der "Drei Verbindungen", was 

zu Beschwerden der Bauern gefiihrt 

hat. Um die Ernsthaftigkeit dieser 

Politik aufrechtzuerhalten und den 

Enthusiasmus der Bauern zur Ge

treideproduktion zu erwecken und 

zu schiitzen, wird hiermit das Fol- 

gende bekanntgegeben.

In fiinf Punkten wird dann zur 

Durchfiihrung der Politik aufgeru- 

fen. Unter dem ersten Punkt wer- 

den die Volksregierungen aller 

Ebenen und die inf rage kommen- 

den Abteilungen des Staatsrates ge- 

beten, die Politik der "Drei Ver

bindungen" resolut durchzufiihren.

Unter Punkt 2 heiBt es: Prompte 

Vorkehrungen sollten hinsichtlich 

der Lieferung von Kunstdiinger 

und Dieselol sowie der Zahlung 

von Ankaufdepositen an die Bau

ern getroffen werden. Dies sollte in 

Phasen getan werden, und zwar je- 

de Phase fur eine Gruppe von 

Bauern in Ubereinstimmung mit 

den Regeln, damit sie zufriedenge- 

stellt werden, wie es die Politik 

vorsah. Abteilungen, die Kunst- 

diinger und Dieselol produzieren, 

sollten ihre Produktions- und Lie- 

ferquoten ohne Verzbgerung erfiil- 

len. Falls sie nicht die Lieferver- 

pflichtungen erfiillen, so sollten die 

geplanten Zahlungen an sie ent- 

sprechend reduziert werden. Trans- 

portabteilungen sollten dem Trans

port von Kunstdiinger und Dieselol 

Prioritat einraumen und sollten 

diesen nicht verzbgern. Die Versor- 

gungs- und Vermarktungsabteilun- 

gen sollten diese Materialien recht- 

zeitig liefern. Sie sollten sicherstel- 

len, daft jene beliefert werden, die 

die Ankaufcoupons haben.

Unter 3. heiBt es, daB einige Ge- 

bietskorperschaften die Getrei- 

deankaufquoten und die Standards 

der "Drei Verbindungen" zusatzlich 

zu jenen, die von den zentralen 

Behbrden festgesetzt worden wa- 

ren, eigenstandig erhbht hatten. In 

diesem Fall sollten die betroffenen 

Gebietskbrperschaften sorgfaltig 

die Lieferung des zusatzlichen Ma

terials und die Zahlung der zusatz

lichen Depositen an die Bauern 

priifen und entschlossene Schritte 

unternehmen, um diese Verspre- 

chungen zu erfiillen.

Unter Punkt 4 heiBt es, daB Ma

terialien und Finanzmittel, die den 

Bauern in Zusammenhang mit den 

Getreideliefervertragen zur Verfii- 

gung gestellt werden sollen, beson- 

ders zu behandeln seien. Keine 

Gebietskbrperschaft, keine Abtei- 

lung und kein Einzelner darf diese 

Dinge zuriickhalten, einbehalten 

Oder sie privat verteilen Oder an- 

deren Zwecken zufiihren. Verboten 

ist auch die Praxis des "Austausches 

von Niedrigpreismaterialien in Ma

terialien zu ausgehandelten Prei- 

sen".

In dem letzten Punkt 5 wird er- 

klart, daB zur sicheren Durchfiih

rung der Politik der "Drei Verbin

dungen" die Zentrale Wirtschafts- 

kommission die Fiihrung iiberneh- 

men solle, um gute organisatorische 

und koordinierende Arbeit zu tun.

Dieses dringende Rundschreiben 

war notig geworden, um den MiB- 

standen zu begegnen, iiber die von 

der chinesischen Presse ausfiihrlich 

berichtet wurde. Als Beispiel soli 

hier nur iiber einen Brief berichtet 

werden, den ein Bauer aus dem 

Stadtchen Guzhuangdian, Kreis 

Fangcheng, in der Provinz Henan, 

geschrieben hatte, der unerwartet 

in Beijing eintraf und in Zhong- 

nanhai, dem Regierungsviertel, ab- 

geliefert wurde. Der Brief war an 

Premierminister Zhao Ziyang ge- 

richtet. Es hieB darin: "Unsere hb- 

heren Behbrden setzten 3 kg Nie- 

drigpreis-Kunstdiinger fur 50 kg 

Weizen fest. Dennoch wurden in 

unserem Stadtchen nur 1,73 kg 

Niedrigpreis-Kunstdiinger fur 

50 kg Weizen verteilt. Um die Din

ge noch schlimmer zu machen, 

konnten wir, als wir zur Kunst- 

diingerstation gingen, nur 1 kg 

Kunstdiinger mit einem Coupon 

fiir 2 kg bekommen. Im Fall von 

Dieselol war die Lage sogar noch 

argerlicher. Nach den Regelungen 

in unserem Stadtchen hatte der 

Dieselblcoupon nur Giiltigkeit bis 

zum 20.Mai, obgleich doch die 

Worte ’giiltig bis zum Ende 1987‘ 

ganz klar aufgedruckt waren. Als 

die Massen Dieselol kaufen woll- 

ten, bevor es zu spat war, waren 

sie nicht in der Lage, jemanden zu 

finden, der den Coupon ausstellen 

wollte. Viele Menschen legten ihre 

Farmarbeit nieder und reisten eine 

groBe Strecke, um zu versuchen, 

den dicoupon zu bekommen, doch 

sie konnten auf der Station nie- 

manden zur Herausgabe des Cou

pons finden."...

Daraufhin wurde am 16.Juni in 

Zhongnanhai eine Sitzung der be- 

teiligten Einheiten abgehalten. 

Noch am Nachmittag desselben 

Tages sandte das Handelsministeri- 

um spezielles Personal in das Stadt

chen Guzhuangdian, wo sie sich 

mit Gruppen der Provinz, der Pra- 

fektur und des Kreises trafen, um 

den Fall zu untersuchen. Am nach- 

sten Tag fiihrte Handelsminister 

Liu Yi eine Arbeitsgruppe in die 

landlichen Gebiete von Henan, um 

herauszufinden, wie die Politik der 

Verbindung von Getreideankauf 

mit Materiallieferungen durchge- 

fiihrt wurde... Am Nachmittag des 

22.Juni wurde in dem Dorf Yang 

Zhang, das zum Stadtchen Gu

zhuangdian gehbrt, eine Dorfver- 

sammlung abgehalten, auf der der 

friihere Parteisekretar des Dorfes 

Selbstkritik iibte und 371,4 ¥ an 

die Dbrfler zuriickzahlte, die Dif- 

ferenz aus dem zuriickbehaltenen 

Kunstdiinger und dem zuriickbe- 

haltenen Dieselol. (Xinhua, 

29.6.1987, zit. nach SWB, 4.7.1987; 

Xinhua, 2.7.1987, zit. nach SWB, 

9.7.1987) -lou- 

*(34)

Hohe Lebenshaltungskosten in Bei

jing: Das Beispiel einer Wind- 

schutzscheibe

Immer wieder werden die hohen 

Lebenshaltungskosten fiir Auslan- 

der in der Volksrepublik China von 

diesen beklagt. Das Asian Wall

street Journal verbffentlichte nun 

die Erfahrungen eines Diplomaten- 

ehepaares, das in Beijing eine 

Windschutzscheibe fiir ein Toyo- 

ta-Fahrzeug einsetzen lassen wollte.

Der Kostenvoranschlag fiir den 

Einbau einer neuen Windschutz

scheibe lautete auf ca. 900 ¥. Dar

aufhin erhielt die Reparaturwerk- 

statt den Auftrag, die Windschutz

scheibe aus Japan zu importieren. 

Nach mehr als zwei (sic) Monaten
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war die Reparatur ausgefiihrt, und 

die Frau des Diplomaten erhielt 

zunachst eine Rechnung in Hbhe 

von 3.300 ¥. Doch damit nicht ge- 

nug; in der Folgezeit erhohte sich 

bei mehreren Besuchen die Rech

nung. Es folgt die Zusammenset- 

zung der Rechnung nach den Noti- 

zen der Diplomatenfrau:

Windschutzscheibe 574,00 ¥

Luftfrachtgebiihr 574,00 ¥

Gesamtrechnung 4166,99 ¥

Versicherungsgeb.

1 148,00 ¥

3,00 ¥

80% Zoll

1151,00 ¥

921,00 ¥

ca.16% Mehrwertsteuer

2072,00 ¥

331,00 ¥

Bank- u. Importgebiihr 26,00 ¥

20% "Gebiihr"

2429,00 ¥

485,00 ¥

14% Verwaltungsgebiihr

2914,00 ¥

408,00 ¥

Fiir import.Klebstoff

3322,00 ¥

400,00 ¥

Einbau der Scheibe 200,00 ¥

Verkleben der 

inneren Falz 198,00 ¥

Sonstiges

4120,00 ¥

46,99 ¥

Der Direktor der Reparaturwerk- 

statt gab zu, daB einige Arbeiter 

sich nicht um die Preislisten kiim- 

merten und die Gebiihren so fest- 

setzten, wie sie es fur richtig hiel- 

ten. Aber auch er war hinsichtlich 

der erhobenen Steuern unsicher. 

Nachdem er zuerst erklart hatte, 

die Steuern sollten als Prozentsatze 

der Preise der Ersatzteile festge- 

setzt werden, so verwies er an eine 

andere Abteilung, als er mit den 

Erfahrungen des Diplomatenehe- 

paares konfrontiert wurde.

Als die Frau des Diplomaten eine 

detaillierte Rechnung verlangte, 

hieB es, daB dies nicht mbglich sei. 

Der Direktor der Reparaturwerk- 

statt erklarte denn auch, das Aus- 

schreiben detaillierter Rechnungen 

"sei zuviel Arbeit". Die Werkstatt 

repariere 400 - 500 Fahrzeuge pro 

Monat und kbnne nicht jedem eine 

detaillierte Rechnung ausstellen.

Die verantwortliche Person fiir die 

Finanzabteilung der Reparatur- 

werkstatt erklarte, daB das Unter- 

nehmen die Steuern korrekt be- 

rechnet habe, die Festsetzung sei 

nach den von der Stadt erlassenen 

Regeln erfolgt. Sie erklarte weiter, 

daB die "Gebiihr" variabel sei und 

daB die Werkstatt sich iiberlege, sie 

auf 15% zu verringern. Warum 

denn dies nicht sofort geschehen 

sei, wurde gefragt. "Wir wiirden 

Geld verlieren", war die Antwort 

dieser verantwortlichen Person. 

(AWSJ, 14.7.1987) -lou- 

Bei ihren verschiedenen Besuchen 

in der Reparaturwerkstatt war die 

Diplomatenfrau stets von mehreren 

Angestellten umgeben, die uber 

verschiedene Preise diskutierten. 

Einmal habe jemand aus der Repa- 

raturabteilung gesagt, wie kbnne 

das nur so teuer sein, es ware zu

viel. Wahrend eines Besuches nann- 

te ein Angestellter einen Preis von 

500 ¥ fiir eine Kanne importierten 

Klebstoffs. Bei einem anderen Be- 

such nannte ein anderer Angestell

ter einen Preis von 400 ¥ fiir den 

Klebstoff, bei dem es schlieBlich 

blieb.

Die Reparaturwerkstatt nennt sich 

Toyota Automobile Service 

Department, eine Filiale der Bei

jing Automobile Repair Co., ein 

100%iges chinesisches Unterneh- 

men. In der Reparaturwerkstatt 

steckt kein japanisches Kapital, 

doch hatten japanische Techniker 

chinesische Mechaniker im Rahmen 

eines Zusammenarbeitsabkommens 

ausgebildet.

*(35)

Steigende Geburten- und naturliche 

Wachstumsraten sowie Zunahme 

der Verstadterung

Nach Zahlen der Zentralen Fami- 

lienplanungskommission betrug die 

gesamte Bevblkerung der Volksre- 

publik Ende 1986 1,057.210 Mrd. 

Menschen, das waren 3,34 Mio. 

mehr als 1985. Die Geburtenrate 

sowie die natiirliche Wachstumsrate 

hatte 1986 einen steigenden Trend 

gezeigt. Die Geburtenrate lag bei 

2,08%, sei damit hbher als in den 

drei vorangegangenen Jahren (1983 

1,86%, 1984 1,75% und 1985 

1,78%). Die naturliche Wachstums

rate der Bevblkerung betrug 1986 

1,285% gegeniiber 1,123% im Jahre 

1985.

Lian Jimin, der Sprecher der Zen

tralen Familienplanungskommis- 

sion, erklarte, daB der Grund fiir 

den Anstieg darin bestehe, daB die 

Menschen, die wahrend des zwei- 

ten Babybooms - beginnend im 

Jahre 1962 - geboren worden seien, 

nun in das heiratsfahige Alter ein- 

traten. Das Ergebnis sei ein Anstieg 

der Zahl der geburtsfahigen Frauen 

und der Heiraten. Nach den Statis- 

tiken gab es im Jahre 1986 einen 

Anstieg von 9 Mio. geburtsfahiger 

Frauen gegeniiber dem Jahr 1985. 

Die Zahl der Erstheiraten im Jahre 

1986 betrug 9,34 Mio., das waren 

560.000 mehr als im Vorjahr.

Der Sprecher wies auch darauf hin, 

daB es einen Anstieg in der Zahl 

der zweiten Geburten fiir jene 

landlichen Familien gabe, die 

wirkliche Schwierigkeiten hatten. 

Die Anzahl der dritten und weite- 

ren Geburten sei immer noch hoch. 

Unter den Geburten des Jahres 

1986 machten die Erstgeburten 

51,2% aus, die Zweitgeburten 

31,5% und die Drittgeburten 17,3%. 

SchlieBlich sei in den letzten bei- 

den Jahren die Zahl der Spatheira- 

ten zuriickgegangen und die Zahl 

der Friihheiraten angestiegen; des 

weiteren seien nachlassende An- 

strengungen in bezug auf die Fa- 

milienplanung in einigen Gebieten 

zu konstatieren.

In diesem Jahr gabe es einen drit

ten Babyboom, der gewaltige Ar

beit fiir die Familienplanungsinsti- 

tutionen des Landes bedeute. Seit 

Anfang d.J. hatten die Regierungen 

aller Ebenen der Familienplanung 

mehr Aufmerksamkeit geschenkt 

und sich bemiiht, den Anteil der 

Einzelgeburten zu erhbhen. Die Po- 

litik beziiglich der von Minderhei- 

ten bewohnten Gegenden wird 

weiterhin flexibel bleiben. Unge- 

plante zweite und dritte Geburten 

wiirden strikt verboten werden, um 

das Bevblkerungsziel zu erreichen, 

das auf ca. 1,2 Mrd. um das Ende 

dieses Jahrhunderts festgesetzt 

worden sei.

Die Verstadterung in der Volksre- 

publik nahm zu. Die Zahl der 

Stadte stieg von 324 im Jahre 1985 

auf 353 im Jahre 1986. Die gesamte 

stadtische Bevblkerung (nicht je- 

doch jene der Kreise unter der Ju- 

risdiktion der Stadte) betrug im 

Jahre 1986 233,24 Mio., das waren 

21,27 Mio. mehr als 1985. Die ge

samte stadtische Bevblkerung macht 

nun 22,13% der Gesamtbevblke- 

rung aus, wobei die nicht-land- 

wirtschaftliche Bevblkerung 52,58% 

der Stadte insgesamt ausmacht. 

Diese Daten wurden vom Ministe- 

rium fiir die bffentliche Sicherheit 

verbffentlicht. Im Juni 1986 gab 

dieses Ministerium zum ersten Mai 

die Zahlen fiir Chinas Stadte und 

deren Bevblkerung zum Ende des 

Jahres 1985 bekannt. Jetzt wurden 

die neuen Zahlen fiir 1986 verbf

fentlicht.
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Die Zahl der Stadte mit einer 

nicht-landwirtschaftlichen Bevbl- 

kerung von mehr als 1 Mio. betragt 

23. Acht dieser Stadte haben eine 

nicht-landwirtschaftliche Bevblke- 

rung von mehr als 2 Mio. Dies sind 

Beijing, Shanghai, Tianjin, Shen- 

yan, Wuhan, Guangzhou, Harbin 

und Chongqing. Die anderen 15 

haben eine nicht-landwirtschaft

liche Bevblkerung zwischen 1 und 

2 Mio. Drei Stadte haben eine 

nicht-landwirtschaftliche Bevblke

rung zwischen 500.000 und 1 Mio.; 

95 mittelgroBe Stadte haben eine 

nicht-landwirtschaftliche Bevblke

rung zwischen 200.000 und 

500.000. 204 kleine Stadte haben 

eine nicht-landwirtschaftliche Be

vblkerung von unter 200.000.

Die Provinzen Shandong und Hu

nan haben mit je 22 Stadten die 

meisten Stadte, es folgt Hubei mit 

20 Stadten.

Provinzen mit einer gesamten stad- 

tischen Bevblkerung von mehr als 

10 Mio. sind Shandong, Liaoning, 

Hubei, Sichuan, Guangdong, Hei

longjiang, Jiangsu, Hunan und 

Hebei. (XNA, 8.7.1987 u. 6.7.1987, 

zit. nach SWB, 22.7.1987) -lou-

*(36)

Seidenproduktion soil ausgeweitet 

werden

Nach Zahlen der Zentralen Pla- 

nungskommission wird die Volks- 

republik ihre Seidenproduktion auf 

einen gesamten Produktionswert 

von 10 Mrd.Yuan bis zum Jahre 

1990 ausweiten, das bedeutet einen 

Anstieg gegeniiber 1985 um 22%. 

Weitere wichtige Ziele, die vom 

Staat fur die Zeit des 7.Fiinfjah- 

resplanes (1986-1990) festgesetzt 

wurden, sind: 350.000 t Seidenko- 

kons, 1,7 Mrd.m Seidentuch, dar- 

unter 780 Mio.m Reinseidentexti- 

lien; Inlandabsatz von 1 Mrd.m 

Seide, Export von Roh- und bear- 

beiteten Seidenprodukten im Werte 

von 1,5 Mrd.USS, darunter 30% 

Seide, 37% Seidentuch sowie 33% 

Seidenbekleidung und andere Pro- 

dukte.

Wahrend der genanhten Periode 

wird ein Wandel hinsichtlich der 

wichtigsten Exportgiiter eintreten, 

und zwar von den Rohmaterialien 

und einfachen Seidentuchen hin zu 

anspruchsvolleren Produkten. Um 

das Jahr 2000 sollen Seide 25%, 

Seidentiicher 35% und Kleidungs- 

stiicke sowie andere anspruchsvolle 

Produkte 40% der exportierten Sei- 

denprodukte ausmachen.

Seide ist eines von Chinas traditio- 

nellen Exportgiitern und halt einen 

wichtigen Platz im Weltmarkt inne. 

Chinas AusstoB von Rohseide be- 

lauft sich auf 60% der gesamten 

Weltproduktion, wahrend seine Sei- 

denexporte 90% der Seide aus- 

macht, die auf dem Weltmarkt ver- 

kauft wird.

Es gibt nun 757 Seidenfabriken in 

der Volksrepublik (darunter 522 

staatliche, 225 kollektive sowie 10 

Fabriken, die gemeinsam von Staat 

und von Kollektiven betrieben 

werden. Die Zahl der Arbeitskrafte 

betragt 530.000, die Kapitalanlagen 

in der Seidenindustrie haben einen 

Wert von 3,2 Mrd.Yuan; es gibt 

142.800 Maschinen, 170.000 Spin- 

deln und eine Gesamtkapazitat zur 

Produktion von 1,34 Mio. Haspeln 

sowie zum Drucken und Farben 

von 1,5 Mio.m Seidenstoff.

Wahrend der Periode des 6.Fiinf- 

jahresplanes (1981-1985) wurde 

Chinas Seidenproduktion mit 

33,2 Mrd.Yuan bewertet, das war 

ein Anstieg von 85,5% gegeniiber 

der Periode des 5.Fiinfjahresplanes 

(1976-1980). In derselben Zeit 

uberwies die Seidenindustrie 

5,15 Mrd.Yuan an Steuern und 

Gewinnen an den Staat, nahm ins- 

gesamt 4,23 Mrd.USS durch Ex- 

porte ein, was einem Anstieg von 

49,4% gegeniiber der 5.Fiinfjahres- 

periode entspricht.

Wahrend des Zeitraumes von 

1981-1985 nahm der AusstoB an 

Seide auf 190.000 t zu, der AusstoB 

von Seidentextilien machte insge- 

samt 5,4 Mrd.m aus. Die Palette 

der Seidenexporte wurde ebenso 

verbessert, mit einem Riickgang 

des Seidenexportes (Rohmaterial) 

von 48,7 auf 40,5%, einem Anstieg 

in bezug auf Seidentuche von 

33,8% auf 36,8% sowie ebenfalls 

einem Anstieg bei Seidenkleidern 

und anderen fortgeschrittenen Pro

dukten von 17,5 auf 22,77%.

Die Seidenindustrie der Volksrepu

blik hat ihre Technologic und ihre 

Ausriistungen verbessert und die 

Produktionskapazitat durch techni- 

sche Renovierung vergrbBert. Die 

Zahl der Webstiihle nahm von 

60.000 im Jahre 1980 auf 106.000 

im Jahre 1985 zu, auch der Anteil 

der breiten Webstiihle sowie von 

Jacquard-Webstiihlen nahm zu. 

(XNA, 28.7.87) -lou-

*(37)

Chinas Wandel von der "Produkt- 

wirtschaft" zur "sozialistischen 

Warenwirtschaft" in Zahlen

Auf der Jahrestagung des chinesi- 

schen Bundes fiir das Studium der 

Wirtschaftsstrukturreform, die in 

Hunan abgehalten wurde, wurde 

festgestellt, daB als Ergebnis von 

acht Jahren Wirtschaftsreform sich 

Chinas Wirtschaft von einer Natu

ral- und Produktwirtschaft zur so

zialistischen Warenwirtschaft ge- 

wandelt habe. Die Experten auf 

dieser Konferenz driickten dies in 

einer Reihe von Zahlen aus:

(1) Die Anzahl der Produkte, die 

der staatlichen Befehlsplanung un- 

terstehen, hat von 120 im Jahre 

1984 auf nun 60 abgenommen.

(2) Die Materialien unter der ein- 

heitlichen staatlichen Verteilung 

sind von 156 im Jahre 1984 auf 20 

herabgesetzt worden. Die Giiter 

unter der geplanten Verwaltung des 

Handelsministeriums sind von 188 

im Jahre 1979 auf nun 23 herun- 

tergesetzt worden.

(3) Der Anteil des Investbaukapi- 

tals aus Regierungskanalen ist von 

77,6% im Jahre 1978 auf 31,6% im 

Jahre 1986 herabgesetzt worden, 

wahrend der Anteil aus Bankkana- 

len sich von 23,4% auf 68,4% er- 

hbht hat.

(4) Die "Warenrate" der Industrie- 

und landwirtschaftlichen Giiter er- 

reichte im Jahre 1986 63,9%.

(5) Der Anteil der wichtigsten 

Produktionsmaterialien, die von 

den Unternehmen selbst verkauft 

werden, ist stetig angestiegen. Im 

Jahre 1986 wurden 32% des Stahls 

von den Unternehmen selbst ver

kauft. Fiir Zement betrug der An

teil 48% und fiir Kohle 25%.

(6) Die Anzahl jener Giiter, fiir 

die flottierende bzw. Marktpreise 

gelten, macht nun 65% der land

wirtschaftlichen Produkte, 55% der 

industriellen Konsumgiiter und 40% 

der Produktionsgiiter aus.

(7) Die gesamte KapitalfluBsumme 

zwischen den Stadten betrug 

30 Mrd.Y im Jahre 1986.

(8) Der Anteil des Exportvolu- 

mens am Buttonationaleinkommen 

ist von 5,6% im Jahre 1979 auf 

12% im Jahre 1986 angestiegen.

(9) Bis 1986 betrugen die Aus- 

landsinvestitionen in der Volksre

publik 20,6 Mrd.USS, ca. 10.000 

Technologieeinheiten waren impor- 

tiert worden.

(Radio Changsha, 7.7.1987, zit.

nach SWB, 9.7.1987) -lou
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*(38)

Beispiele fur erfolgreiche Unter

nehmen mit Anteilsscheinen

Im September 1986 wurde die 

Shanghaier Aktienbdrse erdffnet. 

Gehandelt wurden Anteilsscheine 

und Obligationen, die von 1.480 

Unternehmen ausgegeben waren 

und die einen Wert von 

225 Mio.Yuan hatten. Obgleich der 

Umfang dieser Finanzierungsin- 

strumente bislang noch gering ist, 

wird dennoch erwartet, dab die 

neuen Instrumente eine zunehmend 

wichtige Rolle in Chinas komple- 

xem Finanzsystem spielen werden. 

Sie sollen wettbewerbsfbrdernd 

wirken und die Reform vorantrei- 

ben.

Obgleich die Anteilsscheine der 

Unternehmen relativ gering sind im 

Vergleich zu den Obligationen, die 

von der Regierung ausgegeben 

werden, so stellen sie doch eine 

potentiell wichtige Quelle der Fi- 

nanzautonomie und Flexibility fiir 

Chinas rapide sich entwickelnden 

Kollektivsektor dar, insbesondere 

den Bereich der kleineren Betriebe 

auBerhalb des Sektors des staatli- 

chen Eigentums.

Die Anteilsscheine kbnnen zwei 

Formen annehmen: Zum einen 

kbnnen sie auf die Angestellten ei- 

nes Unternehmens begrenzt wer

den, zum anderen kbnnen sie fiir 

die Offentlichkeit frei zugangig 

sein. Der Zweck der ersteren ist es, 

die Arbeiter zu motivieren und ih- 

re Lbhne direkter an die Leistun- 

gen des Unternehmens zu binden. 

Die zweite Art zielt darauf, einen 

neuen Kanal fiir Investitionsfonds 

zu erbffnen, und zwar durch die 

Nutzbarmachung der ansteigenden 

Sparkonten von Unternehmen und 

Privaten. Die Ausgabe von Anteils

scheinen und die entsprechenden 

Markte werden auch als ein Mittel 

verstanden, die Konkurrenz um 

Fondsmittel zwischen den Unter

nehmen zu starken, wodurch die 

Anhebung der Effizienz und der 

Produktivitat erreicht werden soil.

Eine gute Illustration fiir die Fle

xibilitat, die mittels Anteilsschei

nen erreicht werden kann, wird 

gegeben durch die Shanghai Yan- 

zhong Industrial Co. Diese ent- 

stammt einem Kollektivunterneh- 

men, namlich der Yanzhong Copy

ing Industry Co., die sich auf Fo- 

tokopiereinrichtungen und Dienst- 

leistungen spezialisiert hat, doch 

ebenso eine Reihe von Firmen 

verwaltet, die u.a. medizinische In

strumente, Haushaltsgiiter aus Pla- 

stik und Kleidung herstellen. Im 

Jahre 1975 begab dieses Mini- 

konglomerat eine bffentliche An- 

leihe in Hbhe von 5 Mio.Yuan, ge- 

stiickelt in 100.000-Anteilsscheinen 

zu je 50 Yuan. Die auf diese Weise 

aufgebrachten Finanzmittel sollten 

zur Finanzierung der eigenen Ex

pansion und zur Beteiligung in 

neuen Joint Ventures mit auslandi- 

schen Firmen dienen. Heute ist das 

Unternehmen an vier solcher Joint 

Ventures beteiligt: an der Hong- 

konger Filiale einer amerikanischen 

Firma, die Angelruten herstellt; an 

den Unternehmen eines Auslands- 

chinesen in den Philippinen, das 

Brbtchen fiir Frikadellen herstellt; 

an einem Hongkonger Unterneh

men, das Plastikartikel herstellt; 

und an einer japanischen Gesell

schaft, die Feuerzeuge produziert. 

Die Anleihe hat auf diese Weise 

Umfang und Diversifizierung des 

Unternehmens ausgeweitet.

90% der Anteilsscheine wurden von 

Privatpersonen gekauft; 6% gingen 

an die urspriingliche Gesellschaft 

fiir Fotokopierausriistungen und 4% 

an eine staatliche Werft. Es gibt 

18.000 Anteilseigner, von denen 

nur 1,5% dem Unternehmen als 

Angestellte angehbren. Dem grbB- 

ten privaten Anteilseigner gehbren 

800 Anteilsscheine. Die Anteilseig

ner erhalten einen garantierten 

Zinssatz von 7,2% pro Jahr, was 

dem normalen Bankzinssatz fiir 

Einlagen entspricht. Des weiteren 

erhalten sie eine zusbtzliche Netto- 

dividende von 6%, die die Ge- 

winntrbchtigkeit des Unternehmens 

reflektiert. Im Jahre 1986 gab diese 

zusatzliche Summe jedoch nicht die 

Leistung des Unternehmens wieder, 

dennoch wurde gezahlt, um das 

Ansehen des Unternehmens zu er- 

hbhen in der Hoffnung, fiir zu- 

kiinftige Anleihen auch Kaufer zu 

gewinnen.

Die Ausgabe der Anteilsscheine 

fiihrte zu fundamentalen Verande- 

rungen in der Verwaltungsstruktur 

des Unternehmens. Zuvor war der 

Hauptgeschaftsfiihrer durch die 

Bezirksregierung ernannt worden. 

Nach der Bildung des neuen Un

ternehmens auf Anteilsscheinbasis 

wird der Hauptgeschaftsfiihrer nun 

durch einen Verwaltungsrat der 

Direktoren ernannt; die lokale 

Regierung hat keine EinfluBmbg- 

lichkeiten mehr.

Der Verwaltungsrat wird auf einer 

jahrlichen Vertretungskonferenz 

der Anteilseigner gewahlt. An die

ser Konferenz durfen jedoch nur 

jene teilnehmen, die mindestens 

100 Anteilsscheine besitzen - in 

diesem Faile sind dies nur 400 

Leute bzw. 2,2% der insgesamt 

18.000 Anteilseigner. Der Verwal

tungsrat wahlt seinen Vorsitzenden, 

der dann den Hauptgeschaftsfiihrer 

empfiehlt. In diesem Faile waren 

der Vorsitzende und der Hauptge- 

schaftsfiihrer dieselbe Person, ein 

unternehmerisch begabter Mann 

namens Zhou Xinrong, der auch 

Hauptgeschaftsfiihrer der ur- 

spriinglichen Gesellschaft war.

Hu Gang ist der Hauptgeschafts- 

fiihrer eines zweiten Unterneh

mens, namlich der Shanghai 

Modern Consulting Co., das von 

jungen Akademikern und anderen 

Spezialisten auf der Basis von An

teilsscheinen im Werte von je 

5 Yuan organisiert wird. Die ein- 

zelnen Mitglieder halten von 1 bis 

uber 1.000 Anteilsscheine. Der 

Hauptgeschaftsbereich dieses Un

ternehmens ist Beratungstatigkeit 

fiir die lokale Regierung sowie In

dustrie- und Handelsfirmen. Es ist 

das erste Unternehmen dieser Art, 

das eine offizielle Genehmigung 

erhalten hat.

Shanghai Modern Consulting Co. 

kann mit einem betrachtlichen 

Grad von Unabhangigkeit von Re- 

gierungsagenturen auf den ver- 

schiedenen Ebenen arbeiten, und 

zwar nicht zuletzt deswegen, weil 

es in der Lage ist, sich selbst zu fi- 

nanzieren. Firmen dieser Art bilden 

den sich schnell ausweitenden Sek- 

tor von quasi privaten Unterneh

men auBerhalb der direkten staatli- 

chen Kontrolle.

Chinesische Politiker haben die 

Ausweitung von Unternehmen auf 

der Basis von Anteilsscheinen sowie 

die Anteilsscheinmarkte mit groBer 

Aufmerksamkeit verfolgt. Geneh- 

migungen miissen von der Zentral- 

bank eingeholt werden, und solche 

Genehmigungen werden strikt kon- 

trolliert. Manche Planer fiirchten, 

daB die Ausweitung von Anteils

scheinen ihre Fahigkeit schwachen 

wird, die Finanzen zu steuern und 

die Investitionen zu kontrollieren.

Seit Marz 1987 ist es den staatli- 

chen Unternehmen ausdriicklich 

verboten, Anteilsscheine auszuge- 

ben. Sie kbnnen jedoch Obligatio

nen begeben. Der wichtigste Grund 

dafiir besteht darin, den staatlichen 

Sektor zu beleben, jedoch das Prin- 

zip des bffentlichen Eigentums 

beizubehalten, wahrend den friiher 

staatlichen Unternehmen eine auto- 

nome Betriebsweise erlaubt wird. 

(AWSJ, 2.7.87) -lou-
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Ambivalente Position der Makler

Drei Jahre lang versuchte die Tian

jin City Development Corp. 5.000 t 

Stahl zu verkaufen. Mehr als 100 

potentielle Kunden schauten sich 

den Stahl an, doch niemand gab ei- 

nen Auftrag. Die Gesellschaft 

wollte bereits aufgeben. Anfang 

des Jahres fand jedoch Xu Guang- 

you, ein Makler aus Chongqing, 

einen Kunden. Die Transaktion 

wurde im Mai 1987 durchgefuhrt, 

und das Unternehmen aus Tianjin 

zahlte an Xu eine Kommission in 

Hbhe von 37.000 Yuan.

Fast 40 Jahre lang waren Makler 

als Spekulateure und Profiteure 

verteufelt worden. Nun arbeiten 

jedoch Makler beispielsweise in 

Chongqing im Rahmen eines Expe- 

rimentes, das im September 1986 

von der Stadtregierung begonnen 

wurde. Chongqing in der Provinz 

Sichuan ist neben wenigen anderen 

Stadten in der Volksrepublik aus- 

gewahlt worden, wirtschaftliche 

Reformenexperimente zu machen. 

Zum erstenmal seit 1949 konnen 

Makler legal arbeiten. Im April 

1987 begann auch die Stadt Wuhan 

in der Provinz Hubei damit, Ge- 

nehmigungen fur Makler auszustel- 

len. Kader aus Nanjing, Shenyang, 

Guangzhou und einem weiteren 

halben Dutzend anderer Stadte sind 

nach Chongqing entsandt worden, 

um das Experiment zu studieren.

Viele Chinesen sind aber immer 

noch davon iiberzeugt, daB die 

Kommissionen der Makler illegales 

Einkommen darstellen. Sogar sol- 

che, die die Notwendigkeit von 

Kommissionen akzeptieren, fragen, 

ob es verniinftig sei, daB ein Mak

ler fur eine einzige Transaktion 

37.000 Yuan kassiert.

Die Makler sind ihrerseits nicht 

sehr gliicklich angesichts dieser 

kritischen AuBerungen. Einige sa- 

gen, sie wurden ihre Kinder nicht 

ermutigen, diese Tatigkeit aufzu- 

nehmen. Andere teilten mit, daB 

ihre Familien ihre Tatigkeiten 

miBbilligten. Der niedrige Sozial- 

status und eine miBtrauische Of- 

fentlichkeit machten ihre Arbeit 

schwierig, sagen die Makler.

Kader aus Chongqing haben selbst 

dazu beigetragen, das negative 

Image der Makler zu festigen. 

Nach Einfuhrung der Wirtschafts- 

reformen im Jahre 1978 gab es in 

Chongqing immer mehr Makler. 

Doch damals unterband die Stadt

regierung deren Aktivitaten. Im 

Jahre 1984 untersuchten die stadti- 

schen Behbrden die Aktivitaten der 

Makler und entschieden, daB sie 

mehr Gutes als Schlechtes tun 

kbnnten. Die Stadt suchte in Bei

jing um Genehmigung fur die 

Maklertatigkeit nach. Es dauerte 

zwei Jahre, um diese Genehmigung 

zu bekommen.

Viele Makler haben sich geweigert, 

Lizenzen zu beantragen, weil sie 

die Ernsthaftigkeit der Stadt 

Chongqing in Zweifel ziehen, die 

Reform weiter voranzutreiben. Seit 

September 1986 haben 231 Makler 

in der Stadt eine Lizenz erhalten. 

Nach offiziellen Schatzungen sollen 

ca. 4.000 Makler illegal in Chong

qing arbeiten.

Viele Makler wollen keine Lizen

zen, weil sie keine Steuern zahlen 

und nicht durch die Regierung 

uberwacht werden wollen. Einige 

lizenzierte Makler beklagen sich 

darilber, daB die Steuern und Ge- 

biihren, die an die Regierung zu 

zahlen sind, zu hoch und daB die 

Regeln fur ihre Aktivitaten zu vage 

formuliert seien. Diese Makler wei- 

sen beispielsweise darauf hin, daB 

es zwei Dutzend Produkte gabe, 

wie z.B. Stahl und Baumwolle, mit 

denen sie nicht arbeiten konnen, 

falls diese unter die staatlichen 

Produktionsplane fallen. Manchmal 

wisse man nicht, so ein Makler, ob 

diese Produkte unter die staatlichen 

Plane fielen oder nicht. Auf diese 

Weise kbnne man leicht gegen ein 

Gesetz verstoBen, ohne es zu wis- 

sen.

Einige Kader erklaren, daB die 

Maklertatigkeit eine gute Zukunft 

habe, weil die zentrale Planung in 

der Wirtschaft abnehme. Jene Un

ternehmen, denen es an Marketing- 

erfahrungen fehle, wiirden die Hil- 

fe von Maklern bendtigen. Da im

mer mehr Unternehmen aus unter- 

schiedlichen Provinzen miteinander 

Handel trieben, wachse der Bedarf 

an Maklertatigkeit.

94% der 231 lizenzierten Makler in 

Chongqing sind pensionierte Fa- 

brikdirektoren und Arbeiter. Die 

Lizenzierung erfordert einen Test 

in Geschaftskenntnissen. Die Halfte 

aller Antrage wird zurilckgewiesen.

Zwischen September 1986 und Mai 

1987 wurden mit Hilfe von Chong- 

qings lizenzierten Maklern Trans- 

aktionen im Gesamtwert von 

720 Mio.Yuan abgeschlossen. 80% 

davon waren Rohmaterialien, 11% 

Industriegiiter und 9% landwirt- 

schaftliche Produkte. Die drei Bbr- 

sen der Stadt, namlich die Indu- 

striegiiterbbrse, das Rohmaterial- 

handelszentrum und das Vereinigte 

Handelszentrum fur landwirtschaft- 

liche Produkte, die die Tatigkeit 

der Makler iiberwachen, iiberpru- 

fen sorgfaltig die Legalitat jeder 

Transaktion. In den letzten paar 

Monaten haben diese Bbrsen 27 il- 

legale Transaktionen aufgedeckt.

Die Makler erheben zwischen 0,5 

bis 3% Kommission fur Transak

tionen von Konsumgutern und 

zwischen 0,2 bis 2% fiir Rohmate

rialien. Fur sog. kleine Waren, wie 

z.B. Knbpfe, gibt es keine oberen 

Grenzen hinsichtlich der Kommis

sionen. Makler zahlen 10% Steuern, 

wenn sie zwischen 150 bis 

300 Yuan pro Monat verdienen. 

Uber 400 Yuan werden sie pro- 

gressiv von 20 bis 60% versteuert. 

Des weiteren miissen die Makler 

2% des Einkommens als Gebiihren 

an das Industrie- und Handelsamt 

zahlen sowie weitere 2% an ihre 

jeweiligen Handelszentren. Ein 

durchschnittlicher Makler verdient 

350 Yuan pro Monat vor Abziigen.

Bislang diirfen die Makler noch 

keine Plazierungen vornehmen. In 

Chongqing haben sie vorgeschla- 

gen, daB die drei Bbrsen der Stadt 

die Genehmigung erhalten sollten, 

Plazierungen vorzunehmen, und 

zwar mit Kapital, das von den 

Maklern gemeinsam aufgebracht 

werden soli. Die Bbrsen kbnnten 

dann die Waren durch die Makler 

verkaufen, was sicherstellen wiirde, 

daB den Maklern nicht zu viele 

Geschafte entgehen. Gegenwartig 

wird dieser Vorschlag iiberdacht. 

(AWSJ, 13.7.87) -lou-

*(40)

Bausteuer fur "nicht-produktive" 

Projekte

Vom 6.Juli 1987 an ist fiir sog. 

nicht-produktive Projekte, die 

nicht im Staatsplan enthalten sind, 

eine Bausteuer in Hbhe von 30% zu 

zahlen. Nach den neuen provisori- 

schen Regelungen betrifft diese 

Steuer alle Hotels, Gastehauser, Sa- 

natorien, Theater, Versammlungs- 

hallen, Konferenzhallen, Biiro- und 

Ausstellungsgebaude sowie Zentren, 

die im Staatsplan nicht beriicksich- 

tigt wurden.
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Die neuen Regelungen sollen die 

steigenden Ausgaben fiir den In- 

vestbau zuriickschneiden und die 

Investitionsstruktur des Landes an- 

passen, urn die begrenzte Finanz- 

kraft des Landes auf die Vollen- 

dung von Schliisselprojekten zu 

richten. Die vom Staatsrat erlasse- 

nen Regeln verpflichten alle Be- 

hbrden auf den unterschiedlichen 

Ebenen, alle nicht-produktiven 

Einrichtungen, die nun im Bau 

sind, zu untersuchen. Der Bau je- 

ner Projekte, die nicht im Staats- 

plan enthalten sind, muB gestoppt 

werden. Jene unvollendeten Pro

jekte, die nach der Untersuchung 

noch immer fiir notwendig erachtet 

werden, unterliegen dann der neu

en Bausteuer in Hohe von 30%. 

(XNA, 7.7.1987) -lou-

*(41)

ReformmaBnahmen im Wohnungs- 

wesen

Die Volksrepublik will den Eigen- 

heimbau fdrdern, so daB das kost- 

spielige und staatlich stark bezu- 

schuBte Wohnungsbauwesen mit 

seinen auBergewbhnlich geringen 

Mieten iiberwunden werde kbnne. 

Eine Reform des Wohnungsbau- 

wesens konne in groBem MaBstab 

die Kosten im Wohnungswesen und 

die vernunftswidrige Zuteilung von 

staatlichem Wohnraum andern, so 

eine Mitarbeiterin der Reformbe- 

hdrde fiir das Wohnungswesen.

Kader iiberpriiften gegenwSrtig ein 

neues Miet- und Verkaufssystem 

fiir stadtische Wohnungen, um das 

Problem der Zuteilung in den Griff 

zu bekommen. Mieter, die in 

staatseigenen Hausern wohnen, 

zahlten gegenwartig eine Monats- 

miete von nur 0,1 Yuan pro qm. 

Das auf diese Weise gesparte Geld 

werde z.B. fiir den Kauf von Fern- 

sehgeraten Oder Kiihlschranken 

verwandt. Gleichzeitig aber gabe es 

nicht einmal genug Wohnungen fiir 

alle.

Seit 1979 gibt die Regierung Hau

ser, die wahrend der Kulturrevolu- 

tion beschlagnahmt worden waren, 

an ihre Eigentiimer zuriick. Gleich

zeitig wird der Verkauf von Hau

sern an Privatpersonen gefordert. 

So waren im vergangenen Jahr et- 

wa 4,27 Mio.qm staatlicher Wohn- 

flache an Privatpersonen verkauft 

worden. Diese Zahl mache jedoch 

nur 2,24% aller Hauser aus, die 

1986 in stadtischen Gebieten ge- 

baut worden seien. Einige dieser 

Hauser habe man zuvor verkauft, 

wobei durch staatliche Hilfsgelder 

der Verkaufspreis niedrig gehalten 

worden sei. Zukiinftig sollen mehr 

Hauser an solche Personen ver- 

auBert werden, die zur sofortigen 

Bezahlung der Gesamtsumme in 

der Lage seien. (China Daily, 

27.6.87) -lou-

*(42)

Normen fur Wohnungsbau

Zum erstenmal hat China Normen 

fiir den Wohnungsbau aufgestellt, 

die seit dem l.Juli 1987 Giiltigkeit 

haben. Sie gelten fiir den staatli- 

chen Wohnungsbau im stadtischen 

Bereich, d.h. in Stadten sowie fiir 

Wohnungen von Industriebetrieben 

und Bergwerken, und zwar bei 

Neubau, Umbau und Erweite- 

rungsbau von Wohnhausern Oder 

-blocks unter 30 Stockwerke. Nach 

den Normen soli jede Wohnung 

Schlafzimmer, Kiiche, Toilette und 

Abstellraum haben. Es gibt drei 

Kategorien von Wohnungen: kleine, 

mittlere und groBe. Die kleinen 

Wohnungen sollen nicht unter 

18 qm, die mittleren nicht unter 

30 qm und die groBen nicht unter 

45 qm Nutzraum haben. Die 

Raumhdhe soli zwischen 2,40 und 

2,80 m betragen. AuBerdem muB 

jede Wohnung mindestens ein Son- 

nenzimmer haben. Vorschriften 

gibt es auch hinsichtlich Tageslicht, 

Beliiftung sowie Larm- und Hitze- 

isolierung (RMRB, 1.7.87).

In den Stadten besteht nach wie 

vor akuter Wohnungsmangel. Ent- 

sprechend niedrig sind die An- 

spriiche. Die nun zum erstenmal 

aufgestellten Normen bedeuten ei- 

nen wichtigen Schritt zur Verbes- 

serung der stadtischen Wohnver- 

haltnisse. Auf dem Lande steht den 

Haushalten zumindest in den wohl- 

habenden Gebieten in der Regel 

mehr Wohnraum zur Verfiigung als 

im stadtischen Bereich. -st-

*(43)

Das "Guan Guangmei-Phanomen": 

1st Leasing noch sozialistisch?

Seit ca. zwei Jahren wird teilweise 

heftig liber das "Guan Guangmei- 

Phanomen" diskutiert. Dahinter 

steht die Frage, ob das Leasing 

durch Privatpersonen noch mit dem 

Sozialismus zu vereinbaren sei.

Guan Guangmei ist heute eine er- 

folgreiche Unternehmerin, die in 

der Landwirtschaft startete. Nach 

AbschluB der Mittelschule im Jahre 

1968 arbeitete sie in einer Kom- 

mune in der Gegend der Stadt 

Benxi, die 1,4 Mio. Einwohner hat 

und etwa 80 km siidbstlich von 

Shenyang, der Hauptstadt der Pro- 

vinz Liaoning, liegt. SchlieBlich 

wurde sie zur Leiterin einer Pro- 

duktionsgruppe von 340 Personen 

gewahlt. Im Jahre 1971 wurde sie 

nach Benxi versetzt, wo sie in dem 

Lebensmittelgeschaft Xiaofang 

Schweinefleisch verkaufte. Nach 

dreieinhalb Jahren wurde sie zur 

Chefin der Nahrungsmittelabteilung 

ernannt und kurz danach zur stell- 

vertretenden Direktorin des ganzen 

Unternehmens.

Im Jahre 1984 wurde in Benxi ver- 

kiindet, daB nun auch Privatleute 

Unternehmen leasen konnten. Diese 

Entscheidung, so die heute 37jah- 

rige Frau Guan, veranderte ihr 

Leben. Vor zwei Jahren leaste sie 

ein Geschaft fiir Zusatznahrungs- 

mittel. Nachdem sie spater erfolg- 

reich an Ausschreibungen teilge- 

nommen hatte, konnte sie weitere 

Geschafte dieser Art leasen. Heute 

kontrolliert sie insgesamt acht sol

dier Geschafte mit Hilfe einer 

Holding-Gesellschaft. In diesem 

Konsortium sind liber 1.000 Arbei- 

ter und Angestellte beschaftigt. Die 

gesamten Umsatze machen etwa ein 

Drittel der gesamten Umsatze aller 

Geschafte fiir Zusatznahrungsmittel 

im Handelssystem der Stadt Benxi 

aus. Die Gewinne machen etwa die 

Halfte der Gesamtgewinne aller 

dieser Geschafte in Benxi aus. Frau 

Guan selbst verdiente in zwei Jah

ren mehr als 44.000 Yuan.

Im Jahre 1985 traf Frau Guan 

Herrn Li Ming, den damals 35 

Jahre alten Direktor des Politischen 

Forschungsbiiros der Kommunisti- 

schen Partei der Stadt, der als Ver- 

fechter wirtschaftlicher Experi- 

mente gilt. Mit der Genehmigung 

des Parteisekretars der Stadt warb 

sie ihn ab und setzte ihn als stell- 

vertretenden Direktor ihres Unter

nehmen ein.

Der Erfolg von Frau Guan fiihrte 

zu einer heftigen Diskussion, die 

vor allem in der Zeitung "Jingji 

Ribao" stattfand. Ein Parteimit- 

glied, das ein Vierteljahrhundert in 

einem der Laden, die von Frau 

Guan geleast worden sind, gearbei- 

tet hat, kritisierte sie wegen "ihrer
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Abneigung gegeniiber der Uberwa- 

chung durch die Partei und ihrer 

guten Tanzkiinste". Ein weiteres 

Parteimitglied brachte vor, daB sie 

die Rolle der politischen Erziehung 

gering erachte. Ein drittes Partei

mitglied erklarte, Frau Guan mache 

sich die Situation zunutze, um 

selbst Nutzen daraus zu ziehen. 

Dies habe den Charakter von Aus- 

beutung.

Auf einer mehr theoretischen Ebe- 

ne wurden Guans Experimente 

aber auch befiirwortet. Es hieB 

beispielsweise, daB die Bildung von 

Handelskonsortien, einschlieBlich 

jener, die durch Leasing gebildet 

worden seien, eine unvermeidliche 

Forderung innerhalb der laufenden 

Handelsreformen in China sei. Frau 

Guans Konsortium habe insofern 

eine Rolle gespielt, als gemeinsame 

Einkaufe und getrennte Verkaufe 

innerhalb der Unternehmen mog- 

lich seien, was zu gegenseitigen 

Anpassungen der Waren, zur zen- 

tralisierten Lagerung, zum zentra- 

lisierten Transport und anderen 

Einrichtungen gefiihrt habe. Solche 

Konsortien wiesen iiberlegene Cha- 

rakteristika in bezug auf die Ver- 

besserung wirtschaftlicher Resultate 

auf, fbrderten den Umlauf von 

Kapitalien unter den Mitgliedsfir- 

men, erhohten die Kapazitat, Risi- 

ken zu tragen, usw. Das Leasing

system in diesem Konsortium stelle 

kein kapitalistisches Handelsmo- 

nopol dar, sondern stimuliere im 

Gegenteil die Entwicklung der 

Produktivkrafte.

In der "Jingji Ribao" hieB es noch 

abstrakter, daB ein marxistischer 

philosophischer Gesichtspunkt leh- 

re, daB alle Phanomene ihre Sub- 

stanz und damit ubereinstimmend 

ihre Verbindungen hatten. Es gabe 

kein "Phanom" ohne Substanz. Was 

sei denn, so wird gefragt, die Sub

stanz des "Guan Guangmei-Phano- 

mens"? Es sei die Reform der Lea- 

singformen fur kleine Unterneh

men im Handelsbereich der Vertei- 

lung. Ohne Zweifel hatten auch die 

verschiedenen Phanomene der Re

form, darunter auch- das "Guan 

Guangmei-Phanomen", Mangel der 

einen oder anderen Art. Da die 

Reform selbst ein ProzeB der Er- 

forschung sei, sollte sie nach und 

nach im Laufe der Erforschung 

perfektioniert werden. Aus diesem 

Grunde hoffe man, daB jeder, der 

mit der Reform befaBt sei und sie 

unterstiitze, insbesondere wirt- 

schaftliche Theoretiker und Genos- 

sen der Partei und der Forschungs- 

abteilungen der Regierung aller 

Ebenen, ein Studium dieser Pha

nomene durchfiihren wiirde, um 

die Praxis der Reform weiter zu 

vertiefen.

Die Gegner dieses Reformelemen- 

tes brachten vor, daB das legale 

Einkommen von Frau Guan 20mal 

so hoch sei wie jenes der Arbeiter 

und Angestellten in ihren geleasten 

Unternehmen. Aufgrund dieser 

Diskrepanz bei den Einkommen sei 

diese Praxis nicht langer Sozialis- 

mus, Guan sei zu einem "Kapitali- 

sten ohne Kapital" geworden. An- 

dere brachten vor, daB in den ge

leasten Unternehmen alles durch 

den Leasingnehmer entschieden 

wiirde, was ein Abweichen von der 

"Fuhrung durch die Partei" bedeute 

und deshalb vom sozialistischen 

Weg abweiche. Die Kritiker fragen, 

warum der Staat Geschafte an 

Guan Guangmei leasen sollte, wo- 

durch es einem Einzelnen moglich 

sei, ein Vermdgen zu verdienen.

Soweit sich dies aufgrund der ver- 

bffentlichten Artikel feststellen 

laBt, sind die Befiirworter dieses 

Reformelementes in der Mehrzahl. 

Die Diskussion dariiber halt aber 

an. (Zhongguo Xinwen She, Hong 

Kong, 18.6.1987, zit. nach SWB, 

20.6.1987; XNA, 23.6.1987; Jingji 

Ribao, 17.6.1987, zit. nach SWB, 

30.6.1987; AWSJ, 8.7.1987) -lou-

*(44)

Erschreckendes AusmaB gefalschter 

Guter

Seit langerem wird im ganzen Lan

de Klage dariiber gefiihrt, daB die 

Zahl gefalschter Guter immer mehr 

zunahme. Es folgen entsprechende 

Angaben iiber diesen Problemkreis 

aus der Provinz Henan.

In einem Radiokommentar heiBt es, 

neben gefalschten Zigaretten, Al- 

kohol und Medizin gabe es auch 

gefalschten Kunstdiinger und 

Maissamen. Der Umfang und das 

AusmaB der Verbreitung seien er- 

schreckend. Gefalschte Giiter seien 

zu einer sozialen offentlichen Pest 

geworden.

Warum sei es unmoglich gewesen, 

so wird weiter gefragt, diesem 

schlechten Trend Einhalt zu gebie- 

ten, und welche Lektionen sollte 

die Fiihrung lernen? Kiirzlich sei 

eine Untersuchung durchgefiihrt 

worden. Nach Statistiken der Indu

strie- und Handelsabteilungen seien 

in den ersten sechs Monaten des 

Jahres 1987 in der Provinz 

1,8 Mio.kg gefalschter Maissamen, 

112.000 gefalschte Medikamente, 

104.000 Stangen gefalschter Ziga

retten, 320.000 Flaschen gefalsch

ten Alkohols und iiber 10.000 t ge

falschten Kunstdiingers aufge- 

taucht. All dies habe bedeutende 

Verluste fiir die Kunden bewirkt.

Gefalscht werden immer Giiter, die 

dringend nachgefragt werden. Ge- 

wisse gesetzlose Elemente, die die 

staatlichen Gesetze und Verord

nungen nicht beachten, vergessen 

alles, wenn es darum geht, Gewin- 

ne zu machen und aus der Situation 

einer Mangelversorgung Vorteile zu 

erwirken. Gefalschte Giiter wurden 

fiir echte, geringwertige fiir hoch- 

wertige ausgegeben; durch die Her- 

stellung und den Verkauf gefalsch

ter Giiter in groBem Umfange 

wiirden illegale Gewinne erzielt.

Etwa 90% des Mischkunstdiingers, 

der von 106 Mischkunstdiingerfa- 

briken in dem Kreis Gongxian 

produziert wurde, bestand aus 

Kohlenstaub, Sand und alkalischer 

Erde; nur ein wenig Kunstdiinger 

war beigefiigt. Die gesamten An- 

teile von Stickstoff, Phosphat und 

Pottasche in diesem Kunstdiinger 

blieben weit unter dem Minimum 

von 20%, das vom Ministerium fiir 

die chemische Industrie festgesetzt 

worden ist. In einigen Fallen be- 

trugen diese Anteile nur 0,1 - 

0,2%. Dieser gefalschte Misch- 

kunstdiinger wurde in Teilen von 

Henan und Guangxi verkauft mit 

dem Ergebnis, daB 70.000 Mu 

(15 Mu = 1 ha) Reis und andere 

Kulturen verdorrten und gelb wur

den.

Mehr als 70 Menschen, vom stell- 

vertretenden Dorfleiter bis zum 

dbrflichen Parteisekretar, waren an 

dem Verkauf von gefaischtem 

Maissamen in dem Dorf Jiangliji in 

Xuchang beteiligt. Sie verkauften 

iiber 90.000 kg gefalschten Mais- 

samens.

Noch unertraglicher ist es, daB vie- 

le Saatgut- und agrowissenschaft- 

liche Abteilungen, die den Bauern 

zu dienen haben, diese geschrbpft 

haben. Ca. 1,37 Mio.kg gefalschten 

und geringwertigen Saatgutes wur

den bei 126 Saatgutgesellschaften
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auf oder uber Kreisebene entdeckt. 

Diese Gesellschaften haben Nutzen 

davon gezogen, dab die Massen den 

staatseigenen Einheiten vertrauen.

Es gibt eine direkte Verbindung 

zwischen der Existenz der Ver- 

kaufsmarkte fiir gefalschte Waren 

auf den unteren Ebenen und der 

Praxis der landwirtschaftlichen und 

agrarwissenschaf tlichen Abteilun- 

gen bei der Schropfung der Bauern 

einerseits und des Biirokratismus 

der zustandigen Abteilungen ande- 

rerseits. Henan hatte im Jahre 1984 

einen UberschuB an Saatgut. An- 

statt aber die Marktbewegungen zu 

untersuchen und neue Wege zu 

finden, das Problem durch entspre- 

chende Politiken zu Ibsen, verhiel- 

ten sich die zustandigen Abteilun

gen passiv. Deshalb nahm im ver- 

gangenen Jahr die fiir die Anzucht 

von Saatgut zur Verfiigung stehen- 

de Flbche ab. Ca. 98 der 111 Krei- 

se der Provinz muBten Saatgut von 

anderswo beziehen. Dies gab den 

kriminellen Elementen eine 

Chance, gefaischtes und minder- 

wertiges Saatgut zu verkaufen. 

(Radio Zhengzhou, 20.7.1987, zit. 

nach SWB, 24.7.1987) -lou-

Taiwan

*(45)

Beendigung des langwierigen Aus- 

nahmezustands

Der am 19.Mai 1949 uber Taiwan 

verhangte Ausnahmezustand wurde 

nach einer Dauer von mehr als 38 

Jahren durch Staatsprasident Jiang 

Jingguo (Chiang Ching-kuo) in 

einem ErlaB vom 14.Juli ab dem 

folgenden Tag, dem 15.Juli, offi- 

ziell fiir aufgehoben erklSrt 

(ZYRB, LHB u. CP, 15.7.87; FCJ, 

20.7.87). Die Regierung und die 

regierungsfreundliche Presse spra- 

chen von einer historischen Wende, 

doch nahm der Mann auf der Stra- 

Be von dem groBen Ereignis kaum 

Notiz; es gab keinen Jubel unter 

der Bevblkerung. Die Oppositionel- 

len wollen der Ehrlichkeit der 

Regierung in bezug auf eine politi- 

sche Reform und Demokratie noch 

keinen Glauben schenken.

Mit der Aufhebung des Ausnahme- 

zustands besteht keine Veranlas- 

sung mehr fiir die Verwendung des 

Notstandsgesetzes. Da jedoch die 

von der Regierung am 4.Juli 1947 

in Nanjing (Nanking) deklarierte 

"nationale Generalmobilmachung 

fiir die Niederwerfung der (kom- 

munistischen) Rebellion" nach wie 

vor besteht, bleibt das Gesetz fiir 

nationale Generalmobilmachung, 

das 1942 infolge des Krieges gegen 

Japan ausgearbeitet wurde, weiter 

in Kraft. Dazu hat die Regierung 

am Tage der Aufhebung des Aus- 

nahmezustands das vom Gesetzgeb- 

ungsyuan am 23. Juni 1987 verab- 

schiedete neue "nationale Sicher- 

heitsgesetz fiir die Periode der Mo- 

bilmachung zur Niederwerfung der 

Rebellion" (dazu s. C.a. Juli 1987, 

S. 466, U 51) in Kraft gesetzt, das 

von der Opposition als ein Ersatz 

fiir das Notstandsgesetz bezeichnet 

wurde.

GemaB dem genannten nationalen 

Sicherheitsgesetz werden Versamm- 

lungen und Vereinigungen von 

Biirgern sowie die Ein- und Aus- 

reise iiber die Staatsgrenze weiter 

eingeschrSnkt, allerdings wurden 

die Bedingungen gelockert. Die 

Ablehnung eines Antrages auf 

Aus- bzw. Einreise muB von den 

zustandigen Behbrden schriftlich 

begriindet werden; auBerdem wird 

freigestellt, Beschwerde gegen die 

Ablehnung bei einer Revisions- 

kommission einzulegen.

Versammlungen oder Vereinigun

gen von Biirgern, d.h. hauptsach- 

lich politische Parteien, durfen we- 

der gegen die Verfassung versto- 

Ben, noch den Kommunismus oder 

eine Spaltung des Landes befiir- 

worten. (Die Antispaltungsbestim- 

mung richtet sich gegen den Ge- 

danken einer Unabhangigkeit Tai- 

wans, mit anderen Worten gegen 

den Verzicht auf eine Wiederver- 

einigung Chinas). Ferner unterste- 

hen Zivilpersonen nicht mehr der 

Militargerichtsbarkeit. Dariiber 

hinaus wurde den Militarbehbrden 

auch die Befugnis zur Kontrolle 

von Ein- und Ausreisen sowie von 

Publikationen entzogen. Militari- 

sche Sperrzonen entlang der Kiiste 

und in Berggebieten wurden ver- 

kleinert.

Laut Angaben des Regierungsspre- 

chers Shao Yuming traten am Tage 

der Aufhebung des Ausnahmezu- 

standes 30 auf dem Notstandsgesetz 

beruhende Regierungsanordnungen 

auBer Kraft. Neue Gesetze zur Re- 

gelung von Vereinigungen, Ver

sammlungen und Demonstrationen 

werden ausgearbeitet. Kraft des 

noch geltenden nationalen Gene- 

ralmobilmachungsgesetzes kann die 

Regierung weiter durch Anordnun- 

gen die Freiheit der Biirger ein- 

schranken, und Publikationen und 

Post zensieren. AuBerdem ist der 

Staatsprasident aufgrund der provi- 

sorischen Artikel der Verfassung 

fiir die Zeit der Mobilmachung zur 

Niederwerfung der Rebellion be- 

rechtigt, kraft BeschluB des Exeku- 

tivyuans (Kabinett) ohne Zustim- 

mung des Gesetzgebungsyuans 

(Parlament) NotstandsmaBnahmen 

zu ergreifen, um Krisensituationen 

des Volkes oder Staates bzw. wirt- 

schaftlichem Verfall zu begegnen. 

AuBerdem brauchen sich - abgese- 

hen von den Wahlen eines kleinen 

Teils von zusatzlichen Abgeordne- 

ten - die drei staatsparlamentari- 

schen Organisationen, die National- 

versammlung, der Gesetzgebungs- 

yuan und der Kontrollyuan, nach 

wie vor nicht zu erneuern. Daher 

gibt es in Taiwan auch nach der 

Aufhebung des Ausnahmezustands 

langst noch keine Verfassungsde- 

mokratie.

GemaB Art. 10 des Notstandsgeset

zes kdnnen alle wahrend der Zeit 

eines Ausnahmezustands von Mili- 

tSrgerichten bei schweren Strafta- 

ten gefallten Urteile nach der Be

endigung des Ausnahmezustands 

bei Berufungsgerichten angefochten 

werden. Dagegen schlieBt das neue 

nationale Sicherheitsgesetz Beru- 

fungen oder Beschwerden gegen 

die rechtskraftigen Strafurteile von 

Militargerichten aus - mit Aus- 

nahme von Revisionen und auBer- 

ordentlichen Berufungen. Nach 

Aufhebung des Ausnahmezustands 

hat das Verteidigungsministerium 

einer Anordnung des Staatsprasi- 

denten zufolge die Strafen fiir 237 

Personen, davon 170 "Rebellen" (al

so politische Gefangene), reduziert. 

Fiir die Haftlinge jedoch, die wie- 

derholt wegen "Rebellion" oder 

wegen Verbrechen in bezug auf il- 

legalen Besitz oder Handel mit 

Waffen, Munition oder Sprengstoff 

verurteilt wurden, gibt es kein 

Pardon. AuBerdem bleiben 15 Op- 

positionelle, die im Exil leben, 

weiter auf der Fahndungsliste. 

Jedoch wurde die Zustandigkeit fiir 

die Fahndungen vom Militargericht 

der Garnison Taiwan der zivilen 

Staatsanwaltschaft der Provinz 

Taiwan iibertragen. Hierin spiegeln 

sich ebenfalls die weiterbestehen- 

den politischen Spannungsfelder 

wider, trotz der Aufhebung des 

Ausnahmezustands. -ni-


